

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Viernes 15 de Noviembre

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Dulces—Turrónes

ANTONIO ESTEVA OLIVER

San Miguel 220—Plaza de Juanot Colom 8

Antes tenía la fábrica en la calle del Socorro, número 46.

Movimiento separatista en Cuba

La vida en la manigua

En una carta de Puerto Príncipe se leen los siguientes detalles de la manera de vivir de los insurrectos y como se arbitran recursos.

«Los insurgentes viven unas veces en constante peregrinación, otras habitando por espacio de algunos días un improvisado campamento, donde son muy raras las tiendas de campaña.

Duermen en hamacas, sobre tarimas y á menudo en el suelo.

Visten como pueden, si no tienen facilidad de renovar la ropa. Indistintamente usan zapatos de baqueta ó van descalzos. Las comidas de la manigua dependen del azar; estando lejos de los poblados ó siendo muy activa la persecución, todo escasea; cuando no hay forma de visitar á menudo las tiendas de los caseríos, las estancias y los ingenios, sobre todo.

Después de un largo periodo de tranquilidad, no existe país de mayores recursos que la isla de Cuba. Las haciendas, fincas azucareras, estancias, sitios, vegas de tabaco, potreros y cafetales ascienden á 45.000, y son, en su mayor parte, almacenes abiertos á la insurrección por carecer de defensa.

Los caballos pasan de 350.000; hay más de 800.000 reses de cerda y 5.260.000 reses vacunas.

Aparte de las contribuciones forzosas que imponen los cabecillas, deben contarse con muchas voluntarias, merced á la amenaza de asaltar las fincas.

En las huertas de los poblados y de los ingenios se adquieren sin dificultad, aunque no intervenga el machete los tesoros de la tierra; lo mismo la piña, el nipo, quimbombó y el camistel, que la guanábana y el aguacate, los plátanos y los tamarindos; así como los dulces maneyes de Moren, como las exquisitas naranjas de los cafetales de Guantánamo.

Lejos ya de las poblaciones, y ateniéndose á los varios frutos que con más espontaneidad brinda allí la naturaleza, pueden gastar los insurrectos del ñame, la patata, el sagó, el boniato, la yuca, la malanga, el palmito y el zapote, y en último caso pueden sembrar y obtener cosecha rápida y abundante, porque la acción productiva del suelo cubano es 16 veces mayor que la de los países de Europa.

Apurados más los recursos, todavía tiene la insurrección la palma real, que le ofrece la vega como abrigo y el palmito como alimento, el árbol del pan el árbol del agua y el coco, fábrica de artículos de primera necesidad, puesto que dan comida y bebida, azúcar, aceite, mantequilla, ropa y habitación.

Tienen también el gato salvaje, la jutia, el conejo, el pavo real, el cerdo cimarrón y la gallina de Guinea.

Para atender á su seguridad en las horas de descanso, las partidas establecen guardias avanzadas, centinelas y escuchas; los vigilantes se tienden pecho á tierra ó se suben á la copa de un árbol. Golpeando los troncos ó imitando el canto del sinsonte y de otras aves, dan los avisos oportunos.

Terrible enemigo de los insurrectos acampados es el buitre de los trópicos (*cachazisauria*), pues atraído por los despojos del campamento se cierce sobre él á gran altura y sirve de guía inconsciente á los perseguidores.

No tienen médicos ni botiquines los guerrilleros, pero conocen y utilizan numerosas plantas medicinales.

Para curar las heridas, á falta de otro medio, ponen junto á ellas una tabla, sobre la que derraman con lentitud agua fresca y repiten el lavatorio muchas veces.

El sargento traidor.—El corneta patriota.

Mucho se ha hablado estos días de un acto de traición intentado por un sargento en la jurisdicción de Remedios.

Hé aquí la narración de lo sucedido: El sargento de Isabel II Domingo Vicente Sánchez mandaba un pelotón de 15 soldados, que estaban encargados de impedir que los rebeldes se apoderasen de algunas fincas cercanas á Remedios.

Los insurrectos mandados por el cabecilla Pintado se acercaron al lugar donde estaba la tropa, y dijeron al sargento que se fuera con ellos y le darían dinero y el empleo de teniente.

Domingo Vicente Sánchez tuvo la mala idea de escuchar tan indignas proposiciones. No se sabe si mediaron dádivas á solo promesas. Solo se sabe que entre Sánchez y el cabecilla Pintado quedó decidido que el día 29 á primera hora se pasaría aquél con sus soldados al campo rebelde.

Hízolo Sánchez como estaba convenido. Antes de amanecer mandó á sus hombres armarse para salir á un reconocimiento. El montó en su caballo (le tienen casi todos los sargentos que mandan destacamentos), y al frente de los 15 soldados salió en dirección á una espesura donde le aguardaban los mambises.

El corneta Vignen iba delante, y notando que iban á llegar á sitio peligroso, lo advirtió al sargento, pero éste le ordenó seguir adelante. Por algún antecedente que el corneta tendría y por la sospecha que le infundió aquella marcha, habló con dos soldados llamados Lamas y Barbero, y puestos de acuerdo, resolvieron esperar prevenidos.

El sargento se detuvo y dijo á los soldados:

—Os he traído para que nos ganemos mucho dinero. Vamos á pasarnos á los cubanos, que nos pagarán bien.

El corneta Vignen se adelantó, y agarrando las bridas del caballo del sargento le dijo:

—Ni nosotros nos pasamos ni yo le dejo á usted que pase. Esta felonía no se la consiento ni á mi padre.

Vignen, Lamas y Barbero agarraron al sargento y le obligaron á volver al puesto, entregándole á las autoridades superiores.

Manuel Céspedes

Hijo de aquel dictador faccioso que los separatistas tuvieron en la pasada guerra, parece haber heredado de su padre no tanto el odio á España cuanto el afán de mandar á sus correligionarios. Sucede corrientemente hasta en los países más democráticos, que los vástagos de los altos funcionarios juzgan patrimonio hereditario la jerarquía de sus mayores, con lo cual falsean el principio de igualdad y quebrantan el de fraternidad que se ufanan en defender públicamente, constituyendo aristocracias y clases que nada tienen que envidiar á las clases aristocráticas de los pueblos monárquicos.

El joven Céspedes, desde que acabó la anterior campaña, ha venido considerándose y siendo considerado algo así como un príncipe de Asturias del separatismo, llamado forzosamente á ejercer el poder supremo en su día... si este día llegaba.

Manuel Céspedes tiene muchas simpatías en París y en Nueva York, donde ha pasado grandes temporadas; joven, rico, ilustrado, reúne cualidades y aptitudes. Si hubiera reconocido la soberanía española, en el Congreso

habría hecho lucido papel y nada hubiera extrañado verle figurar en las Consejos de la Corona.

Prefiere la vida de rebelión, organiza expediciones y prepara desembarcos, y solo tiene la calidad de uno de tantos agitadores como Roloff, Collazo y los Maceos, á los cuales ha de estar supeditado y en los cuales ha de encontrar sus adversarios más formidables.

El presidente del Senado de Chile

Acaba de llegar á Málaga el señor D. Agustín Edwards, presidente de la Cámara chilena, y hombre importante en aquel país.

Un periodista de aquella ciudad tuvo el gusto de verle y de oír las siguientes indicaciones relativas á nuestros asuntos de Cuba:

«En Chile—dijo—los políticos no se ocupan, ni poco ni mucho, en la cuestión cubana, y seguramente la actitud y el proceder del Gobierno de la República serán hoy los mismos, correctos y amistosos respecto á España, que observó con la oficialidad de la fragata *Navas de Tolosa* y clipper *Nautilus* cuando visitaron mi país, conducta de que ha ocupado el señor Villamil, comandante del segundo de los citados barcos, en el libro que escribió, describiendo el viaje de circunnavegación del barco escuela de guardias marinas. Entonces los chilenos no olvidaron que eran descendientes de españoles, y ahora tampoco lo olvidarán.

Expungo—añadió—mis ideas particulares; claro está que no puedo responder de que sean las mismas del Gobierno; pero creo que allá piensan como yo.»

A la pregunta de si el pueblo chileno estaría conforme con la actitud del Gobierno, y si ésta era contraria á los deseos de los enemigos de España, respondió:

«Casi me atrevo á asegurarlo; allí se guarda verdadero cariño hacia España y se condena la guerra separatista.»

Una fiesta filibustera

Ha fracasado el proyecto de celebrar en un día, que ya estaba señalado, lo que algunos neoyorkinos han dado en llamar la fiesta de «Cuba libre.»

Los preparativos que se habían hecho no podían ofrecer más novedad: se anunciaba una patriótica peroración (!) del gobernador de Indiana, Mathews, con intermedios de fuegos artificiales. Para la fiesta se había invitado á la «Junta» insurrecta en Nueva York.

La prensa atribuye el fracaso á que, habiéndose enterado uno de los ministros, de que la juerga separatista no tenía otro objeto que atraer á los incautos á la Exposición algodonera que celebran los organizadores del meeting en la ciudad de Atlanta, tomando por pretexto el sentimiento patriótico para servir al lucro de una empresa particular, consiguieron el aplazamiento de la misma hasta diciembre próximo, después que se haya reunido el Congreso, y en el intermedio se gestionará la prohibición de esa fiesta del filibusterismo.

El cardenal Monescillo y lo de Cuba

Un colega publica un telegrama de Toledo dando cuenta de una *interview* celebrada por un corresponsal con el cardenal Monescillo.

Este, aunque careciendo casi en absoluto de fuerzas físicas, ha demostrado que conserva su espíritu enérgico y valiente.

Respecto de las grandes desgracias que afligen á España, el ilustre purpurado dice aun serán mayores las que vendrán, porque estamos pagando los sacrificios de sangre con dinero y humillaciones vergonzosas.

Declara que nuestro ejército yace en la inacción, y que lo mismo en Melilla que en Cuba somos deshonrados y humillados con transacciones vergonzosas que no pueden hacerse sino á costa de dinero.

Juzga el cardenal deplorable la política que sigue España en el exterior.

«Y en cuanto á política interior—ha añadido—está en la conciencia de todos que solo se piensa en el demonio llamado *céntimo* y en otras cosas semejantes y que estamos como 24 horas antes del diluvio.»

Dice el sabio prelado que el ejército se bate heroicamente en Cuba para conservar el comedero á unos cuantos gorriones, pues ciertos políticos solo hacen de la guerra un negocio turbio.

Creo—ha añadido—que debe dejarse al general Martínez Campos que desarrolle libremente su plan de campaña.

Yo le aconsejaría el exterminio de las hordas insurrectas si no quiere ser devorado por ellas.

Mi opinión es que todos deben tener mucho patriotismo y gran abnegación, pues creo que los verdaderos rebeldes están en Madrid.

Del mismo modo dije cuando lo de Melilla, que los verdaderos *riñenos* estaban en Madrid y se ha comprobado después.

Desde Buenos Aires

800 españoles á Cuba.—Despedida entusiasta.—Aclamaciones patrióticas.—A bordo del «San Martín».

Buenos Aires 14 octubre.—El pueblo argentino ha presenciado por segunda vez un espectáculo hermoso. Ochocientos españoles, jóvenes entusiastas, algunos de los cuales disfrutaban en su hogar de comodidades, han abandonado esta tierra hospitalaria para defender con las armas la bandera de la patria.

Los voluntarios cruzaron las calles de esta capital en grupos, luciendo al brazo una cinta de los colores nacionales y dando vivas á España.

Se había fijado la hora de las doce para el embarque y mucho antes hallábanse ocupados los muelles y la Boca del Riachuelo por extraordinaria concurrencia.

El vapor argentino *San Martín*, de 900 toneladas, encargado de conducir á los expedicionarios, estaba frente á los muelles. Se en-

448 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

píritu, que ya casi no dudó de una aparición sobrenatural.

—¿A quién anunciáis desgracia? preguntó; ¿es á vos ó á mí?

—Chatillon! pobre Chatillon! prosiguió con acento más lastimero aún.

—¿Es pues por mí que llorais? ¿qué desgracia me amenaza?

—La ruina, la desesperación, la muerte!

—Cualquiera que seais, os ruego que hableis con claridad.... ¿No hay medio alguno para evitar estas desgracias?

—Lo hay, si quereis seguir mis consejos y obedecer mis órdenes.

—¿Vuestras órdenes?... Y bien, ¿cuáles son?

—Volved aquí mismo mañana á media noche.

—Volveré.. ¿és esto todo?

—No, es preciso además arrancar de vuestro corazón un fatal amor por una mujer indigna de vos; es preciso dejar de verla y no pensar más en ella.

—Jamás, exclamó el jóven con energía; amo á Dionisia y soy amado de ella.

—Esto no es sino demasiado cierto; pero es preciso; yo lo quiero.

Callóse y empezaron de nuevo los gemidos.

—¿Quién sois pues, preguntó Ernesto, por hablarme con tanta autoridad?

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 445

cho además que no tenéis ningun derecho de llevar el nombre de Chatillon, porque os llamais Claudin, y no podeis llamaros de otra manera, y persisto en esta opinión. ¿Lo teneis entendido? Ahora añadiré esto: cada vez que en mi presencia se os dé ú os déis el nombre de Chatillon, protestaré con todas mis fuerzas contra esta usurpación.... ¿Me habeis comprendido bien?

—Perfectamente, caballero; ¿es un duelo á muerte lo que quereis?... Lo tendreis, os lo prometo.

—Me decis ésto como podria decirlo Talma, dijo el jóven con tono burlon; sé que sois un buen espadachin, pero no os temo absolutamente, os lo aseguro.

Y al mismo tiempo saludó con aire ceremonioso, y dejando al cazador mudo de rabia, se alejó rápidamente á fin de salir lo más pronto posible de las propiedades de su enemigo.

Esta aventura habia cambiado el curso de sus ideas. No obstante, el pensamiento de Dionisia no tardó en despertarse, y poco á poco el recuerdo de este altercado se borró de su espíritu.

Ernesto hubiera querido volver á la granja para saber noticias; pero temió que su presencia fuese enojosa para la señorita Blanchard. Contentóse pues con rondar á lo lejos al rededor de los edificios, con la esperanza de encontrar

contraban á bordo, para recibir á los voluntarios, el personal de la Legación y Consulado de España, los miembros de la Comisión patriótica señores Hortal, Torroba, Somay, Goni, Lacaustre, Llonch, Calzada, Urrutia, Villar, el director, los redactores y el administrador de *El Correo Español* y otras distinguidas personas.

También asistió al acto el general argentino Don Luis M. Campos, ex-ministro de la Guerra, el cual hizo muchos elogios de los voluntarios.

Una hora antes de zarpar, el *San Martín*, izó la bandera española, que fué saludada con estrepitosos aplausos y entusiastas aclamaciones.

Entonces el redactor de *El Correo Español*, Don Rosendo Ballesteros, que se hallaba á bordo pronunció el siguiente discurso:

Esta expedición y la conducta que habéis observado, prueban que sabéis cumplir como buenos; portaos en adelante como bravos, y cuando regreséis de Cuba victoriosos, luego de afianzar en la manigua el poder de España, os recibiremos en nuestros brazos como lo merecen los leales defensores de la invicta bandera española.

Los que aquí quedamos, sabremos ir al lado vuestro, si fuese necesario, á defender la integridad de la patria, y en todo caso el pueblo de Buenos Aires será testigo de que no os habéis mostrado sordos á la voz del deber y del patriotismo los que, por ir á defender el honor de España, habéis abandonado las comodidades y los hogares.

En nombre de *El Correo Español*, os digo ¡adiós! y os deseo buena suerte.

Tened la seguridad de que no os olvidaremos, y de que dejaremos constado en las columnas del diario vuestra digna conducta, para que los que nos sucedan en la honrosa tarea de defender la causa española en el Río de la Plata, sepan que habéis sentido el patriotismo como Donoso Cortés, sintiendo, amando y aborreciendo, como siente, ama y aborrece la patria.

Decid ahora todos conmigo: ¡Viva España! ¡Viva Cuba española!

A las cuatro levó anclas el *San Martín*. Los voluntarios que se hallaban sobre cubierta, daban vivas á España y á Cuba española; la multitud, desde los muelles, agitaba pañuelos y sombreros y muchas embarcaciones menores escoltaban al vapor. Millares de voces vitoreaban á la patria.

Hasta Montevideo, donde los voluntarios trasbordarán al trasatlántico *San Fernando*, les acompañan: el secretario de la Legación, el individuo de la Comisión patriótica señor Goni y el corresponsal de *El Correo Español*, Don Antonio Grijalvo.

La Comisión patriótica regaló á los expedicionarios 800 duros en oro; D. Mannel Durán 40.000 cajetillas de cigarros y 5000 pesos, y otros españoles 480 de alpargatas, 800 de medias, 34 docenas de camisetas, 400 calzoncillos y 600 paquetes de cigarros.

La insurrección de Saffi

Los telegramas de las agencias y de los corresponsales han dado cuenta muy á la ligera de lo ocurrido en Saffi, donde la población se sublevó contra la autoridad de Abd-el-Azis.

El Eco Mauritano, publica una carta de Saffi, fecha 24 del pasado, en la cual se dan los siguientes detalles relativos á la sublevación y castigo de los culpables.

Según la mencionada carta, los insurrectos, en número de 2.000, establecieron su campamento en Rabat, barrio vecino á Saffi, donde el comercio tiene sus grandes almacenes de cereales, y á cada momento los encargados tienen que abandonarlos y buscar refugio en Saffi.

Hace algunos días se presentó kaid Aisa Ben Omar con numerosas fuerzas de caballería é infantería y atacó á los sublevados en su propio campamento, librándose una verdadera batalla que duró cinco horas, saliendo vencedores los insurrectos.

Las fuerzas de kaid Omar contaron 41 hombres y 25 caballos muertos, y los rebeldes 15 de los primeros.

Los insurrectos estaban bien pertrechados y atrincherados y rechazaban bien los ataques de la caballería.

Las balas pasaban como una lluvia por las azoteas de las casas, matando una á un moro que estaba en lo alto de la mezquita de Rabat.

Todo esto demuestra que la situación se va agravando cada día.

De un momento á otro, cuando llegue kaid Omar pa. a vengar la derrota sufrida, han de ser más serios los encuentros entre unos y otros y mas graves las consecuencias de ese estado de cosas tan propio de un país donde un gobierno de empuje que normalice la situación y haga respetar á los poderes constituidos.

Si kaid Omar consigue vencer esta vez y llega á entrar en Rabat, la matanza y el saqueo han de ser horribles, primero, porque esa es la nota más característica del ejército marroquí en sus victorias y correrías, y además porque la pasión de la *vendetta* ha de tenerla muy presente el jefe antes citado con el recuerdo de su reciente derrota.

Esa situación—escribe *El Eco Mauritano*—puede ser precursora de otra más mala si los rebeldes obtienen una segunda victoria, y tal perspectiva y serios peligros en puerta no deben ser vistos con indiferencia por el Gobierno ni por los representantes de los países civilizados.

Por menos, por mucho menos que esto se han enviados otras veces algunos buques de guerra á las aguas de Marruecos, y no estaría, por lo tanto, de más que en la presente ocasión se encontrara uno en las aguas de Saffi.

Hay allí vidas de europeos y de israelitas que velar é importantes intereses que salvar, y Europa no haría otra cosa en este caso que cumplir con aquello que le impone su misión en Marruecos.

Del Gobierno del país, como ya se ha visto, hay bien poco que esperar, porque ni infunde respeto en aquella parte de sus dominios ni cuenta con medios ni elementos para vencer de manera definitiva.

Urge, pues, que de cualquier modo se restablezca la tranquilidad en aquella parte de Marruecos.

POR CORREO

Paris 12.—Todos los periódicos de esta capital se ocupan extensamente de la situación financiera, siendo en bastante número los que exponen los medios que á su juicio pueden salvar la crisis actual.

Los más circunspectos se limitan á las noticias de carácter semioficial por haber sido transmitidas á la prensa por los ministerios de Hacienda y de Negocios extranjeros.

Según dichas noticias, á consecuencia de la entrevista que tuvieron ayer con el ministro

de Hacienda M. Doumer, el barón Alfonso de Rothschild, y después de éste MM. Magnin, gobernador del Banco de Francia, y Verneuil, sindico de los agentes de cambio, reuniéronse los principales banqueros de Paris, quienes, sin adoptar resolución decisiva, convinieron en cooperar, cada cual en la medida de sus fuerzas para el restablecimiento del equilibrio del mercado, procurando tranquilizar los espíritus alarmados.

Según las impresiones que se cambiaron entre los reunidos la situación no tiene nada de desesperada y no necesita por tanto de medidas extraordinarias inmediatas.

M. Doumer manifestó á varias personas que estaba muy satisfecho de la entrevista que había tenido con los citados banqueros.

Las operaciones verificadas ayer en el mercado fueron mucho más satisfactorias y tranquilizadoras que en los días anteriores; esto no obstante se citan varias casas de banca importantes que han suspendido sus pagos.

Paris 12.—Las noticias que publica la prensa relativas á la política que seguirán las potencias de Oriente son contradictorias.

El Daily Chronicle publica hoy la noticia de que lord Salisbury había propuesto secretamente á las potencias el desmembramiento de Turquía.

Por otra parte los periódicos de gran circulación continúan glosando el discurso de lord Salisbury declarando que no hay que temer las complicaciones que se suponía podrían surgir en los primeros momentos.

Las declaraciones del jefe del Gabinete inglés han producido excelente impresión en Turquía, así como en las cancillerías europeas.

En cambio son alarmantes las noticias que se reciben de Anatolia, donde la situación es mala. Los asesinatos continúan á la orden del día y las tropas regulares turcas, después de sofocar el motin, causan verdaderos destrozos, asesinando á muchos armenios y entreando al pillaje poblaciones enteras.

Paris 12.—Telegrafian de Constantinopla que en Jerusalem la multitud ha atacado á los misioneros ingleses, matando á tres de éstos é hiriendo á otros.

Los restantes pudieron escapar de la furia del populacho.

Constantinopla.—El Consejo de ministros ha acordado adoptar algunas disposiciones militares en las circunscripciones cuarto y quinta, enviar un cuerpo de ejército con objeto de reforzar las tropas de Zeitum y Marasch y aumentar considerablemente las medidas de seguridad en Constantinopla.

Han sido detenidos algunos turcos en Stambul.

El embajador de Rusia ha practicado algunas gestiones acerca del patriarca armenio, con objeto de evitar nuevas manifestaciones.

En un telegrama de Zeitum se dice que los amotinados armenios atacaron y saquearon la aldea de Echukur y Heissar y dieron muerte á 35 musulmanes.

Paris 12.—En la sesión de la Cámara de los diputados, M. Poincaré ha sido elegido vicepresidente de la misma Cámara por 213 votos.

Roma.—*La Tribuna* dice que el Consejo de Ministros ha acordado enviar muy pronto una escuadra á las aguas de Turquía.

Londres.—El rey don Carlos de Portugal visitará hoy á lord Salisbury.

Comunican al *Times* desde Atenas que se teme una revolución si Turquía persiste en ne-

garse á admitir las reformas propuestas respecto de la isla de Creta.

Buenos Aires.—Se abrigan temores de que si se prolonga la crisis ministerial traerá una crisis presidencial.

Paris 13.—Azúcares.—Nueva York, centífuga, 96°, 3 3/8.

Cafés.—Nueva York, Fair rio corriente mes 16 3/8.

Trigos.—Nueva York, rojo invierno disponible, 68 1/8. Nueva York, primavera número 2 id., 66.

Algodón.—Nueva York, middling upland disponible 8 5/8.

Petróleo.—Nueva York, bruto 7 5/16.

NOTICIAS

De las Provincias:

Los estudiantes de Oviedo han celebrado una función dramática en el teatro Campoamor, con objeto de allegar recursos y distribuirlos entre los soldados del batallón expedicionario del Príncipe que el día 20 del actual saldrá para Cuba. El teatro estuvo completamente lleno. Se recaudaron 1.619 pesetas que ya han sido entregadas al referido batallón. La música del regimiento tocó en los intermedios.

El ministro de Ultramar ha resuelto, de acuerdo con lo solicitado por la Cámara de Comercio de la Habana, el expediente sobre derechos de almacenaje de las mercancías en el muelle de aquel puerto, disponiendo que el almacenaje sea gratuito por ocho días, en vez de dos, como hasta ahora.

En Oviedo se pondrá el nombre del difunto Cardenal Sanz y Forés, obispo que fué de la diócesis, probablemente á la calle nueva que va desde la calle de Campomanes al monasterio de las Carmelitas, obras también de su fundación.

En Hoyos (Cáceres) ha ocurrido una colisión entre varios hombres armados y la fuerza de la guardia civil que llevaba presos á cuatro sugetos por robo de bellota en propiedad particular.

De la refriega resultó muerto uno de los agresores, cuyo cadaver quedó abandonado con ropas y armas.

El jefe del puesto de la guardia civil resultó levemente herido. Se extravió en la refriega la bayoneta de un guardia.

Se ha restablecido el orden. El juzgado instruye diligencias.

Un despacho recibido en Londres por la vía de Bathusat y San Vicente, dice que el vapor *Dacia*, encargado de reparar el cable de Cádiz á Canarias, ha conseguido pescarlo, después de grandes dificultades, á causa de la naturaleza del fondo del mar, al Sur del banco de la Concepción, poniéndose al habla con Tenerife.

El cable quedó amarrado á una boya el día 7, y el *Dacia* marchó á pescar el otro extremo. En cuanto lo encuentre, se procederá á la unión de ambas partes por medio de un cable supletorio.

He aquí el número de maestros de primera enseñanza que hay en las distintas naciones de Europa.

Nosotros lo transcribimos en números redondos:

Francia cuenta con 152.000 maestros: Alemania, 190.000; Italia, 54.000; Inglaterra, 45.000; Rusia, 34.000; España, 33.000; Holanda 15.000 y Suiza, 9.000.

Ha fallecido en Pamplona el conocido músico don Miguel Astrain, profesor de la Escuela municipal de música y exdirector de la banda de la Casa Misericordia.

De Badajoz comunican que la prensa portuguesa de oposición se ocupa de las próximas elecciones en aquel reino, atribuyendo á la Cámara de diputados un carácter que no tiene en la generalidad de los países donde rige el sistema parlamentario.

De la Capital:

La Delegación de Hacienda de esta provincia ha ordenado á los alcaldes y jefes de las comisiones de evaluación que pongan en conocimiento de la Administración de Hacienda el estado en que se encuentra en su respectiva localidad el servicio de comprobación de la riqueza urbana, debiendo terminarse, en donde no lo estuviere, en los ocho días siguientes, y en vista del resultado de la comprobación procederán sin levantar mano á la confección del registro final de fincas urbanas todos los pueblos que no tengan cumplido dicho servicio.

Anoche á primera hora, acudieron á tocar en el paseo del Borne las músicas de los regimientos regionales números 1 y 2. Por ser jueves y día de fiesta militar, se dió esta disposición que el público agradeció.

Si esta hubiese alcanzado la apetecible publicidad es seguro que la concurrencia hubiera sido muy numerosa en el paseo mencionado, mayormente cuando el tiempo que era anoche apacible y templado, favorecía el concurso.

algun criado á quien poder preguntar por el objeto de sus inquietudes.

Una agitación insólita reinaba en la casa. Los criados iban y venían. Cuando Ernesto procuró adivinar la causa de este movimiento extraordinario, hizo una observación más notable todavía. Un ginete salía del patio de la granja y se dirigía rápidamente hácia la villa de Chatillon. A pesar de la distancia, Ernesto creyó reconocer al médico. ¿Quién estaba enfermo en la granja? ¿Era la señorita Blanchard ó Dionisia? Ernesto quiso asegurarse de esto en seguida, poniéndose á correr con todas sus fuerzas para alcanzar al doctor; pero éste iba á escape. Al notar Rosemberg que no le podría alcanzar, se puso á llamarle. Sea preocupación, sea que el ruido del paso del caballo sobre los guijarros del camino ahogara la voz, el ginete continuó adelantando sin volver la cabeza, y desapareció pronto detras de las primeras casas de la villa.

Ernesto estuvo tentado de llegarse hasta la puerta principal de la granja para informarse; pero resolvió esperar á que anocheciera.

El sol tocaba á su ocaso. A fin de que sus paseos continuos al rededor de la casa no llamasen la atención, Ernesto subió hácia las ruinas en donde pensaba ocultarse hasta entrada un poco la noche, y se sentó en un capitel derribado.

De repente creyó que algo se movía frente de él. A la altura de treinta á cuarenta piés del suelo había una de esas galerías circulares, como las que hay en un gran número de iglesias góticas. Esta galería practicada en el espesor de la muralla, y sostenida por numerosos balaustrados de los cuales muchos estaban derruidos, no tenia escalera en apariencia. Sin embargo una forma humana se mostraba detras de esta especie de tribuna; era una mujer envuelta en anchos ropajes. Esta mujer, cuyas facciones no eran visibles á esta distancia, hacia gestos de dolor, retorciase los brazos, se golpeaba el pecho y daba todas las señales de desesperación. El joven alemán acordóse entonces de que las creencias de su país natal atribuían á semejante visión los más terribles preságios; pero avergonzado pronto de esta idea, preguntó con voz firme:

—¿Quién sois? ¿qué haceis aquí?

No se le contestó sino con gestos de desesperación. Ernesto impuso silencio á Fox que ladraba, y preguntó mas alto.

—Señora, ¿cómo habéis venido á estestio? ¿necesitais socorro?

Entonces lamentos débiles salieron de la galería y una voz desgarradora dijo lentamente:

—Desgracia! desgracia! desgracia!

Ernesto se estremeció. Esta aventura concordaba tan bien con el estado enfermo de su es-

Se ha dispuesto por el Ministerio de la Guerra, que el contingente de reclutas del último reemplazo pertenecientes á estas islas destinadas á Puerto Rico, contingente que se ha sacado de los mozos que tenían los números comprendidos entre el 550 y 600, sea embarcado el día 22 del actual á bordo del vapor *San Ignacio*, que vendrá á este puerto para recoger el Batallón provisional de Cuba.

Ayer tarde los aficionados á la pesca desde el mar, aprovechando la suave brisa que reinaba y el hallarse las aguas en calma, después de pasados algunos días de marejada, salieron del puerto á la bahía, en sus respectivas barquillas cuyo número no bajaría de cincuenta, formando un conjunto pintoresco y agradable.

Los depositarios de los ayuntamientos de Ibiza y Lapuebla, publican en el periódico oficial sus respectivas cuentas correspondientes al cuarto trimestre del pasado año económico.

Se halla vacante la plaza de Inspector de carnes y víveres de Sineu, dotada con ciento ochenta pesetas anuales. Las instancias se admiten en el plazo de treinta días.

Ayer á las doce de la mañana fué repartida la correspondencia llegada ayer también en esta ciudad, procedente de Barcelona por vía de Alcudia.

Por error de caja, en la reseña que publicamos anteayer de la llegada á esta ciudad de las compañías (3.ª y 4.ª) del batallón provisional de Cuba, apareció que el recluta autor del discurso leído á la salida de aquéllos de Mahón, se llamaba Manuel Artigues en vez de Miguel como habíamos escrito.

Un individuo que ayer por la mañana después de haber comido y bebido en una taberna de las que hay establecidas en el Muelle se negó á pagar el importe, fué detenido por el individuo de policía, de servicio en aquel punto, y encerrado en el depósito de Capuchinos.

La orden dada por el señor alcalde de esta ciudad prohibiendo á los vendedores ambulantes de periódicos que voceasen el contenido de los mismos estuvo vigente el tiempo necesario para que fuese conocida por la guardia municipal pero nada más. A los dos días tuvimos que llamar la atención de la expresada autoridad y se dió por otros dos días nuevo vigor á la orden. De entonces acá los muchachos vocean y cantan constantemente y sueltan cada barbaridad que levanta ampolla.

Por último ayer por la mañana oímos á uno de éstos, vendedor cantante de uno de dichos periódicos, que predicaba «... con el gran combate de Cuba y la muerte del coronel mallorquín.»

Nosotros creemos de buena fé, que estas demasías no se deben á instrucciones recibidas en la redacción ni en la administración de los periódicos de venta callejera: las suponemos invenciones de los chiquillos vendedores que para dar salida á diez ó doce números más y ganar, por la misma razón el plus de veinte y cinco ó treinta céntimos sueltan estas atroces mentiras llevan con ellas la intranquilidad al público, le mantienen en un estado constante de alarma y desacreditan la prensa, pues este público, (hablando en globo) no discierne entre los periódicos cuyos vendedores propagan tales falsedades y los que se miran mucho en lo que dicen, rindiendo el culto debido á la verdad y á su propio prestigio y por lo tanto los miden á todos con el mismo rasero, pagando por desgracia justos por pecadores.

No fuimos nosotros quienes produjimos las primeras quejas contra este abuso, por razones fáciles de comprender, lo hicieron otros colegas, pero una vez recabada y dada la orden, la acogimos y nos complacimos al ver que se había hecho una cosa acertada.

Recuerdo de La Almudaina

En el establecimiento tipo-litográfico de los señores Amengual y Muntaner, en donde se publica nuestro periódico, se están tirando actualmente diez y siete mil quinientos pliegos de papel para cartas, con un menbrete adecuado, que se dedican como recuerdo nuestro, humilde, si, pero fervoroso, á los soldados del Batallón provisional de Cuba.

Dichos pliegos, en setecientos paquetes de á veinte y cinco, con otros tantos sobres, también timbrados, y una falsilla, irán colocados en un estuche que tendrá impresa en una de sus caras la bandera mallorquina enlazada con la nacional y serán entregados al Jefe de dicho batallón para que se sirva repartirlos en la forma que estime más conveniente.

Hemos creído que con este pobre obsequio satisfacíamos, en parte, una verdadera necesidad del soldado y muy especialmente del soldado mallorquín, cual es, ofrecerle el papel que ha de servirle para comunicarse con su tierra-

ca y que acaso se verá empapado por las lágrimas y santificado con los besos de la madre ansiosa.

También hemos procurado que el envoltorio pueda fácilmente ser llevado sin ocupar el sitio de una caja, dándole la flexibilidad necesaria para el mejor acomodo en el sobrio ajuar del soldado.

El día oficial

16 de Noviembre de 1895

Multas impuestas por los Ayuntamientos. Para la exacción de las multas á que se refiere la hoja de ayer, se procederá en la forma siguiente: 1.º No se impondrá ninguna sin resolución por escrito y motivada. 2.º La providencia se comunicará por escrito al multado y del pago se le expedirá el correspondiente recibido. 3.º Las multas y los apremios se cobrarán en papel del sello correspondiente. Cuando los multados dejen de satisfacer la multa, no obstante el apremio, el Gobernador oficiará al Juez Municipal, expresando la causa que ha motivado la imposición de la multa y la cuantía y liquidación de ésta y requiriendo su autoridad para hacerla efectiva. El Juez procederá á la exacción por la vía de apremio. (Arts. 77, 185 y 188 de la ley Municipal de 2 Octubre de 1877).

Boletín de Comercio
Mercado de Inca

Precios corrientes el 14 de Noviembre

Almadrón	49 50 á 00 00	los 42 kg.
Trigo	12 00 á 13 00	los 70 l.
Caudal	13 00 á 14 00	
Cebada del país	7 00 á 7 50	
Id. forastera	6 50 á 7 00	
Avena del país	6 00 á 6 50	
Id. forastera	5 50 á 6 00	
Garbanzos	19 00 á 20 00	
Maíz	9 00 á 10 00	
Habichuelas (confits).	17 00 á 18 00	
Id. blancas	21 00 á 22 00	
Frijoles	19 00 á 20 00	
Habas para cocer	16 00 á 17 00	
Id. ordinarias	13 00 á 14 00	
Id. para ganados	12 00 á 13 00	
Cerdos cebados	8 00 á 08 50	los 10 kg.
Higos pasos	6 00 á 8 00	los 42 kg.
Azafrán	1 50 á 1 75	los 33 gm.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Movimientos de rebeldes.—Ataque.—
Carencia de noticias.

Madrid 14 á las 9'45 m.

>	>	9'50 >
>	>	10'10 >
>	>	10'20 >

Es inexacto que el cabecilla Máximo Gomez se haya corrido hacia Matanzas; pues continúa aun en la jurisdicción de las Villas y se dirige al monte Oscuro situado cerca de Remedios.

Se han suspendido por orden del General Martinez Campos las operaciones que se efectuaban en Holguín y Gibara, hasta el quince del corriente.

El cabecilla José Maceo ha pasado al Camagüey con una partida de 3000 insurrectos procedentes del departamento oriental.

Niégame importancia á este movimiento. Asegúrese que los gastos de guerra de Cuba ascienden diariamente á ciento cincuenta y ocho mil duros.

En San Pedro Mayaber cuarenta insurrectos atacaron el día diez al destacamento de nuestras tropas, que se defendió heroicamente rechazándoles y cogiéndoles caballos y municiones.

Siguen careciéndose de noticias de Santa Clara.

El cabecilla Maceo con su partida avanza hacia Puerto Principe y su vanguardia ha llegado al poblado de Seiva.

La opinión pública en Norte-América
Madrid 14 á las 10'30 m.

Nueva York.—Telegramas recibidos de la Habana hablan de los repetidos encuentros y victorias de las tropas leales. Esto disgusta á los simpatizadores del separatismo. Las personas imparciales explican los triunfos de España por la organización de las tropas, por su armamento, disciplina de los soldados, mientras que los insurrectos carecen de ella y desconfían de sus jefes.

Más sobre insurrección

Madrid 14 á las 10'35 m.

En Washington se niega importancia á la venida de Calixto García, hijo del dentista de Madrid, el cual llegó á Nueva York trayendo las armas que compró en Amberes y Amsterdam. Es evidente que falta dinero á los rebeldes á pesar de las exacciones llevadas á cabo en Cuba, de los donativos de los particulares y de la circular de la Junta directiva de Nueva York para recaudar dinero en favor de la guerra.

(EDICIÓN DE HOY)

Un suelto oficioso

Madrid 14 á las 11 m.

Un suelto oficioso desmiente que el Gobierno haya remitido ni pensado remitir al general Martinez Campos, el proyecto y articulado de las reformas de Cuba con carácter de consulta.

El cólera

Madrid 14 á las 11'25 m.

Dicen de Tánger que apesar de haberse creído en la desaparición del cólera, anoche ocurrieron dos invasiones y una defunción.

Se ha comprobado oficialmente que los atacados son españoles.

Nuestras tropas en Cuba.—Encuentros y batidas.—Bajas.

Madrid 14 á la 1'10 t.

Un telegrama oficial remitido por el general Martinez Campos, dice que el general Valdés que salió anteayer de Santa Clara con quinientos hombres, sostuvo un encuentro ayer con una numerosa partida de rebeldes cerca del poblado de Nieves á la que rechazó, causándoles cuatro heridos.

Al ponerse en fuga los rebeldes siguió persiguiéndolos y los alcanzó en Arroyo Blanco, rechazándolos nuevamente.

El sábado pernoctó en el ingenio Cardoso y hoy saldrán nuevamente al campo.

Una columna de nuestras tropas compuesta de treinta voluntarios y siete guardias civiles que protegían el correo en los Quemados de Guines, fueron atacados por los rebeldes.

A los primeros disparos acudieron fuerzas del batallón de Galicia, al mando del capitán Casazo, que dispersaron á los enemigos hacia Palmar, causándoles dos muertos y varios heridos.

Los nuestros no tuvieron baja alguna, notando solamente la desaparición de un soldado.

El comandante Moreno al mando del batallón de las Navas, encontró á los insurrectos en Sabana, dispersándolos y haciéndoles un prisionero.

El general Cañellas cerca de Gloria batió á la partida de rebeldes que manda el cabecilla Periquito Perez, ocasionándole dos muertos y cuatro heridos.

El coronel Segura al mando de una columna dispersó en Baume á una partida de cuatrocientos insurrectos sin tener una sola baja en la columna.

Consejo de Ministros

Madrid 14 á las 2'10 t.

En el Consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina que se ha celebrado hoy, el señor Cánovas pronunció un discurso tratando de la política internacional, de la cuestión de Turquía y de las complicaciones que podrían sobrevenir, atendida la actitud de Inglaterra y de las demás potencias respecto á los sucesos de Turquía.

Se ocupó también de los sucesos de Cuba; describió los movimientos de las tropas, la situación de los insurrectos, los preparativos que se hacen para empezar las grandes operaciones militares y manifestó el no haber sido confirmadas oficialmente las noticias del avance de las partidas de Maceo y Máximo Gómez.

Se firmó el ascenso de Capitán General á favor del señor Primo de Rivera el cual seguirá á pesar del nombramiento, mandando el primer cuerpo de Ejército y el ingreso al Cuerpo de Sanidad de la Arma-

da, de 13 médicos aprobados en las recientes oposiciones verificadas.

Firmáronse también otros decretos de escaso interés.

Cánovas y Borrero

Madrid 14 á las 2 s.

Habiendo sido interrogado el señor Cánovas del Castillo acerca de las declaraciones del general Borrero, transmitidas por telégrafo, el presidente del Gabinete ha contestado que porque se atribuyen á dicho general manifestaciones que el Gobierno no ha oído, no va éste á dirigirle comunicación alguna oficial; que en igualdad de circunstancias, y cuando las manifestaciones de los generales Weyler, Pando y Martinez Campos, se encargó el tiempo de desmentirlas: esperemos pues—dijo el señor Cánovas—venga la hora, aunque me inclino á creer y desconfío sea cierto lo que se supone ha dicho el general Borrero.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	65 00
Cambio Mallorquín	5 00
Fomento Agrícola	65 00
Ferrocarriles de Mallorca	30 50
Alumbrado por Gas	113 00
Salinas de Ibiza	00 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales	33 50
La Isla Marítima	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 00 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo	00 00
4 por 100 exterior perpétuo	00 00
4 por 100 amortizable	00 01
Cubas	00 00
Cubas nuevas	00 00
Banco de España	000 00
Tabacos	000 00
Francos	00 00
Libras	00 00
Barcelona 13 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior	68 00
4 por 100 exterior	77 47
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86	95 75
Coloniales	00 00
Nortes	22 30
Francia	18 20
Madrid	00 00
París	65 35
Renta francesa	000 00
Londres	00 00

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:
Día 12.—Varones 2.—Hembras 0.

Matrimonios:
Día 12.—Ninguna.

Defunciones:
Día 14.—Juan Liabrés Alorda, 75 años, c. de la Calatrava, parálisis.
Juana Forteza Aguiló, casado, 44 años, c. de Tamarer, asistolia.
Magdalena Benassar Lladó, viuda, 58 años, Arrabal, anemia.

Hospital provincial:
Día 14.—Entradas, 6: 3 varones y 3 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:
Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.
Id. del horizonte.—Calmoso en todo el círculo.
Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.
Estado del mar.—Rizada del viento y tendida del Sur.
Buques á la vista.—Ninguno.
Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.
Incidencias.—Estaba despejado el cielo y el horizonte cerrado en niebla por su parte S. E. y calmoso en sus demás puntos; la marejada era larga del S. S. O. y el viento soplabá con poca fuerza del N. E. á la hora del orto. A las siete arrancó una ventolina del S. E. la niebla dicha cubriendo todo el cielo y las cúspides de las montañas; despejando al entablarse el viento al tercer en d ante alla las diez de la mañana. El viento fué flojo todo el día y continuaba su mismo á la hora del ocaso.
Noticias.—No hubo ninguna entrada, salieron cuatro veleros y el *Cabrera* para su destino.

Buques fondeados:
Día 14.—Ninguno.

Buques despachados:
Día 14.—Laud español *San Bartolomé*, de 32 ton., matrícula de Sóller, cap. D. Valent, con 5 trip. y higos. Para Sóller.

Mataderos:
Día 14.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Terros, 0.—Novillos, 0.—Terneros 4.—Carneros, 5.—Ovejas, 11.—Borregos.—12.—Corderos, 49.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 2.—Cerdos, 17.—Cerdas, 20.—Lechonas, 0.—Volatería.—Gallinas, 42.—Pollos, 37.—Gallinas, 95.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejitos, 7.

JEREZ

Seco superior. Se expende á una peseta cincuenta céntimos el litro, en la Bodega de B. Bestard situada en la esquina de la calle de Brondo.

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que registró desde el 20 de Octubre

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8 12 mañana, 2 15 y 5 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla, á las 11 45 (mixto) mañana y 5 30 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor, á las 5 27 mañana, 12 15 (mixto) y 5 45 tarde.
Palma 8 de Marzo, de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas

Luces 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Luces 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sinen. (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sinen; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanitx; Domingo 15, Inca; Id. 21, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sinen; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S'Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Santaclia	2 >	8 >
Calviá	Santaclia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivár	2 >	9 >
Establiment	P. del Olivár	2 >	9 >
Estalench	P. del Olivár	2 >	9 >
Eanyalbufar	P. del Olivár	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivár	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Devá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Bauló 6	2 >	8 30
Santanyi	Bauló 6	2 >	8 30
Campos	Bauló 6	2 >	8 30
Sencelles	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreres	Mercadal 13	2 >	6 >

hojas del Calendario

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Ct. menguante el 9 Luna nueva el 16 Sale el sol á las 6 48 Pónese á las 4 41	Ct. menguante el 9 Luna nueva el 16 Sale el sol á las 6 49 Pónese á las 4 40
HOY	MAÑANA
15	16
1895.—Entrada de los realistas en Estella	1276.—Coronación del rey D. Pedro III de Aragón el Grande
VIERNES	SABADO
319 Santos 46 Eugenio I arz. de Toledo y Santa Elisa vg. cartuja	320 Santos 45 Antigono, Aureliano, Flovidio, Genaro Justo, Marcelo, Rufino y Sta. Fructuosa mártires

PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de Can Bitla

Números 113 Y 115--JAIIME II--Números 113 Y 115

En atención á la gran crisis que está atravesando este país y al objeto de facilitar al público la compra de todos los artículos del ramo de pañería que necesita, hemos resuelto abrir la venta para la próxima temporada de invierno con grandísimas rebajas de precios.

ESPECIALIDAD EN ARTÍCULOS PARA EL CLERO
PRECIOS SIN COMPETENCIA POSIBLE

SOLUCIÓN de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Troncoso, se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros amebizados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual. Para los niños débiles y personas de complejion delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente el apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas
el litro, 5 pesetas
Se vende en todas las buenas farmacias.
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

ALBUMS PARA COLECCIONES DE SELLOS

Se ha recibido en cantidad y variado surtido de los diversos tamaños y precios en la Librería de Amargual y Montaner, Cádiz, 2.

OFICIAL DE BARBERO—Se necesita uno que sepa su obligación en la barbería de la calle del Rosario, número 12.

BARBERO—Se necesita uno que sepa afeitar. Plaza de San Antonio, número 41.

ALQUILER—Se alquila una casa que guane de mucha capacidad, sita en la calle de la Cofrada, número 11. Darán razón en los entresuelos de la misma.

ALQUILER—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Nolasc, número 1. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

PERDIDA—Se ha extraviado un cachorro perdiguero blanco de unos cinco meses, con manchas y pecas color de chocolate. Se gratificará la devolución, plaza de Coll, número 41. 2-1

Casa de comida Calle de la Feria 10 LLUCHMAYOR

Dicho establecimiento reúne todas las comodidades apetecibles, y sirviéndose además con suma limpieza y á precios económicos.

Servicio de carruajes

entre esta ciudad y el vecino pueblo de ESTABLIMENTS

Salidas de Palma, á las 11 de la mañana, á las 2 y á las 6 de la tarde.
Salidas de Establiments, á las 7 mañana, á las 12 30 y á las 5 tarde.
Los puntos de parada en Palma, frente al núm. 57, á la calle de San Miguel y en Establiments, en el estanco del Bulló.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.
Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.
Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.
Tellers, 22.—BARCELONA

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

LA ALFOMBRERA

46-BERARD-46

Tiendasobre lamuralla

Alfombras colocadas á domicilio

DESDE 2 REALES EL METRO EN ADELANTE

Pitachos.

Procedentes de la isla de Sicilia, plantados en macetas. Se hallan de venta en el predio «La Punta ó Torre de Puigdorfilla» situado en el primer kilómetro de la carretera de Palma á Sóller.
También hay en venta Espárragos de Argonenti, calidad superior, de dos años. Almendros ingerados sobre Mirabolán, de floración tardía. Cerezos ingerados sobre Santa Lúcia, que prosperan en terrenos secos, áridos y calcáreos, y melocotoneros de clases varias.

Tienda de las Monjas

OTOÑO É INVIERNO

300 piezas franelas algodón á 3 reales cana, dibujos última novedad.
200 piezas en clase superior á 4 y 5 reales cana.
Incomparable surtido en pañetes para capas y abrigos desde 14 reales cana.
Vicuña y gergas para vestidos, fabricación exclusiva de la casa, última creación de la moda.
Franelas lana, gusto inglés, 8 reales cana.
No tiene rival nuestra existencia de pañuelos 10/4 para abrigos.

ESPECIALIDADES EN GÉNEROS NEGROS PARA LUTO
TODO ACABADO DE RECIBIR

Monjas 25--Federico Alabern--Monjas 25